

Presentación

Alcalá de Henares, ciudad fecunda en eruditos e investigadores, ha generado en estos últimos años una gran multitud de estudios sobre todos los aspectos que hacen referencia a su historia, su cultura y sus tradiciones.

Son muchos los estudiosos, de dentro o de fuera de la ciudad, que se han sentido atraídos por Alcalá y su zona de influencia, gracias a la notoriedad adquirida a finales del siglo pasado, a través de la recuperación de nuestra cualidad como ciudad universitaria, la distinción otorgada por el título de Patrimonio de la Humanidad, la reivindicación de su importancia singular como cuna de Cervantes, y los esfuerzos por recuperar nuestro patrimonio monumental.

Condicionados por esta potencia cultural, destaca en estos últimos 22 años el esfuerzo que la Institución de Estudios Complutenses, junto con la Diputación de Guadalajara y el Centro de Estudios Seguntinos, han realizado para aportar una visión más amplia y, basándose en un marco geográfico distinto, nos proponen un punto de vista original: la unidad geográfica que marca el curso del río Henares.

El acierto de este enfoque nos ha llevado a que este año celebremos nada menos que la XII Edición del Encuentro de Historiadores del Henares, que durante unos días, realiza una puesta en común de todos los trabajos y estudios presentados en los dos últimos años y referidos a cualquier aspecto novedoso sobre la historia y la cultura de este territorio que comprende la ribera del río Henares.

Ahora que estamos empeñados en recuperar el río para la vida de la ciudad, nos parece enormemente oportuno la existencia de este Encuentro. A diferencia de lo que sucedía en la antigüedad, en que las ciudades se creaban en torno a su río y la vida no se concebía sin él, y era una condición sine qua non para su existencia, pasamos a vivir de espaldas al río, y en muchos casos la desidia y el abandono provocaron una degradación de sus riberas, o como mal menor, las construcciones supusieron una barrera en la interacción de la vida del río y de la ciudad.

Pero en estos momentos, las tornas han cambiado como consecuencia de un cambio de mentalidad en la sociedad y una revalorización en la consideración del patrimonio natural y lógicamente, su conservación y recuperación.

Es en este marco desde donde considerar la antigua unidad geográfica constituida por el curso del río Henares, y donde cobra valor este afán. No en vano el apellido de nuestra ciudad ostenta orgulloso el nombre del Henares, y desde la fundación de la ciudad, Alcalá es indisoluble de su río.

Así como el río en todas partes se pone en valor, los historiadores del valle del Henares, lanzan cada dos años su convocatoria para reunir y seguir aportando grano a grano los elementos que nos son comunes, y poder compartir una vez más, el placer que el conocimiento nos proporciona.

En estas páginas quedan recogidas, las conclusiones y los acercamientos que se han presentado en este Encuentro y quiero agradecer a todos los participantes el trabajo realizado, producto, sin duda de una dedicación intensa y un esfuerzo, pero también, estoy seguro, del cariño y las fuertes raíces que les unen a esta tierra.

Bartolomé González Jiménez

Alcalde de Alcalá de Henares